



編集・発行

(株)日本時事評論社
〒753-0817
山口市吉敷赤田四丁目6番38号
電話 050-3532-5152
FAX 083-928-1113
編集部
電話 050-3532-5149
FAX 083-922-3167
購読料 年4,800円
郵便振替01590-1-25226

日本時事評論
www.nipponjijihyoron.co.jp
購読申し込み、書籍の案内、過去の記事の紹介は本紙公式ウェブサイトまで。スマートフォンからのアクセスは右下のQRコードをご利用ください。

紙面案内

- 2 政府は貧困撲滅対策に取り組み/巷路
3 輸入に依存した食料政策の大転換を
6 Q&A: 選択的夫婦別姓は早期に導入すべき?
7 自由社の歴史教科書から学ぶ「人物記述」/他
8 日本の肖像/毛利敬親(上)
45 レポート
慰安婦問題国際シンポジウム 性奴隷や強制連行の嘘

〈天録時評〉

平和と安全 一國平和主義の克服を

集団安全保障以外に戦争防止は不可能

戦争を防止し、世界平和を構築するためには、他国を侵略した国に対し、その他のすべての国が、集団安全保障に基づいて経済制裁、軍事制裁を科すことが不可欠だ。これを阻害するのが、一國平和主義だ。一國平和主義は他人が暴力を振るわれていても知らぬ顔をする卑怯者の論理だ。護憲派の掲げるわが国憲法の平和主義は一國平和主義に過ぎず、わが国の安全と世界平和の構築に逆行する。憲法改正が急務の所以だ。

卑怯者の論理

国際連合は、第一次、第二次世界大戦の教訓から、世界平和を維持するために、武力侵略した国に対して、残りのすべての国が結集して軍事制裁を行うという集団安全保障体制を構築した。しかし、わが国は、他国を侵略した国に対して軍事制裁するために国連軍が創設されても、自衛隊を参加させることはできないと表明してきた。

戦争放棄を謳った平和憲法を高く評価する護憲派の人々は、自衛隊が国連軍に参加しないのは当然だとしている。今、ウ

クライナがロシアによって軍事侵略され、国連憲章を踏みにじって国際法違反の不正義が行われ、無辜の女性や子供たちが殺害されている。しかし護憲派の人々は、彼らを守るための武器支援にも反対し、「話し合いで解決しろ」とただ傍観するだけだ。

戦争はどちらかが一定の勝利を得るか、あるいは軍事力の強い国が介入して、その力の行使という威圧によってしか終結しない。こうした歴史や現実を無視し、学ぼうともしないのが護憲派だ。その根底には「日本が平和であれば良い、自分さ

え戦争に巻き込まれなければ良い」という一國平和主義がある。一國平和主義は、目の前での何の罪もない人が不当な暴力を振るわれていても、身体を張って助けようともせず、立ち去ってしまおうようなものだ。弱きを手助けすることよりも自分を守ることを最優先にする。これは世界のどこでも卑劣とみなされる行為であり、武士道や騎士道の精神にも反する。

国際連盟の崩壊

第一次世界大戦で多大な犠牲者を出した欧米各国は、再び戦争の惨禍を起ささないために一九二

〇年に国際連盟を設立した。加盟国は、恒久的な平和を確立するために「戦争に訴えない義務」を受諾した。問題は、違反した国にどのような対処するかだった。

国際連盟規約八条には「国の安全と、国際的な義務遂行のための共同行動実施とに支障がない最低限度まで、その軍備を縮小する必要があることを承認する」とし、集団安全保障と軍縮によって戦争防止を図った。しかし、違反への制裁手段は経済制裁だけだった。

これだけで戦争が防止できるとは考えられず、軍事的制裁を求める声がヨーロッパ側にあった。しかし、米国は自国の軍隊を他国に派遣することへの強い抵抗感を持っていて、国際連盟による軍事制裁には強く反対した。そして、米国の上院は軍事制裁を含まない集団安全保障体制への加入にも反対し、自国の利益を優先して国際連盟への参加を拒否した。米国が参加しなかった

ことで、国際連盟の権威は大きく損なわれた。しかも当時、どの国も自国の第一主義であり、自国の利益や自国民の生命を犠牲にしてまでも、他国を守るための行動を起こさずかどくは疑問視されていた。やがて、その懸念が現実化した。

平和の危機

第一次世界大戦の惨禍を免れたわが国は、国際協調よりも自国の権益の拡大を求める声が強くなり、満州全域の支配へと踏み出し、国際社会に衝撃を与えた。しかし、国際連盟は戦火の拡大を防止することはできなかった。一方、英仏が軍縮を進める中で、ドイツはヒトラーが軍拡に着手し、領土拡大への軍事行動を開始し、イタリアも植民地獲得に乗り出した。こうして、国際連盟は瓦解し、第二次世界大戦へと突入していった。

第二次世界大戦終了後に、国際連盟の教訓から侵略国に対する軍事制裁を明記した憲章を掲げる

国際連合が設立された。しかし、北朝鮮が韓国に侵襲した朝鮮戦争以外では、国連軍の設立はできなかった。依然として多かれ少なかれ、どの国も自国第一主義で、世界平和よりも自国の利益を優先したからだ。

今のウクライナ戦争においても、ロシアに対して国連憲章に基づく経済制裁も軍事制裁も行われていない。すでに、国際連合の精神は踏みにじられている。仮にロシアが勝利を得れば、戦争を違法化した国際条約も、国際連合の存在価値も消滅してしまう。そうなれば世界は第一次世界大戦前に戻ってしまう。

わが国が侵略された時に、他国に軍事支援を求めるのならば、わが国も他国に対して、自国民が犠牲になることもある軍事支援を行わなければ、他国がわが国のために血を流してくれるはずがない。世界平和の構築にはわが国で当然視されている一國平和主義を克服しなければならぬ。

わが国が侵略された時に、他国に軍事支援を求めるのならば、わが国も他国に対して、自国民が犠牲になることもある軍事支援を行わなければ、他国がわが国のために血を流してくれるはずがない。世界平和の構築にはわが国で当然視されている一國平和主義を克服しなければならぬ。

System House ERNIE'S 坂倉康正 〒751-0849 下関市綾羅木本町3-3-1 Tel 083-265-5622

ステーキ 西岡屋 西岡 有限会社 西岡 すすき すすき 〒700-0826 岡山市磨屋町8-28-1山崎ビル1F TEL・FAX(086)235-4129 http://www.steak-nishioka.com/

pâtisserie ma-sa きよしヶ丘本店 パティスリー マーサ OPEN:10:00 CLOSE:20:00 お休木曜日 〒270-0013 千葉県松戸市小金きよしヶ丘3-10-9 TEL 047-316-1234 FAX 047-316-1243 Mail:info@ma-sa.net

お弁当の SUGINOCO つわぶき 山口市朝田流通センター601-3 つわぶき TEL 083-921-2532 SUGINOCO TEL 083-925-6882 携帯 080-3054-1612

精密部品 機械加工 株式会社 創剛精機 代表取締役 川上 信夫 〒869-0632 熊本県宇城市小川町南新田361番地 TEL 0964-48-6810 FAX 0964-48-6811

プロ・リフォーム 三星創建 宮城県仙台市

カンバン ミドリエ芸 〒714-0065 岡山県笠岡市城見台6-3 TEL 0865-66-4202 FAX 0865-66-4203

藤井林業 代表者 藤井 克彦 〒745-0801 周南市久米坂本464-1 TEL 0834-29-3349

KOEI 株式会社 幸栄住建 〒452-0941 愛知県清須市西市場4-10-3 TEL 052-982-8139 FAX 052-982-8138 E-mail wa-ki27@koei-juken.co.jp

OSUMI あなたの笑顔が見たいから 葬祭と仏壇のおおすみ 営業エリア 24時間365日受付 山口市・防府市・周南市・下松市・光市 おおすみ会館

〈天録時評〉

# 政府は貧困撲滅対策に取り組み

## 相対的貧困率は先進国中最も高い

先進国の中で、わが国は貧困大国であり、貧困が婚姻の減少を招いている。小手先の少子化対策では出生率の大きな上昇は期待できない。今、政府が取り組むべきは貧困撲滅対策である。

### 韓国よりも下位

豊かさを国際比較する様々な指標が考案されている。わが国は、世界幸福度ランキングでは五十一位、人間開発指数では二十四位となっている。こうした順位の受け止め方は国民一人ひとりによって異なるだろうが、わが国は様々な指数で順位を下げ続けている。

一人当たりの国民総生産(GDP)も一九九〇年代半ばから下降を続け、昨年は三十四位だった。さらに深刻なのは相対的貧困率が一時期よりは改善傾向にあるものの依然として高いことだ。令和三年の相対的貧困率は一五・四%で、韓国を上回った。米国をも抜いて、先進七カ国(G7)の最下位でもある。

わが国の一九八五年の相対的貧困率は一二・〇%とそんなに高くはなかった。その後徐々に高くなり、二〇一二年には一六・一%に達した。最近はずいぶん下がっているものの、オランダやフランス、カナダは八%台、ギリシャやイタリアでも一三%台であり、貧困に苦しんでいる国民が多いと言わざるを得ない。

### 社会の不安定化

相対的貧困とは、このくらいの所得なら何とか生活できるであろうとされる所得以下の人を貧困者としている。厚労省によれば、相対的貧困率は「所得が貧困線に満たない世帯員の割合」とし、貧困線は等価可処分所得の中央値の半分の額で、令和三年では百二十七万円だ。すべての国で、同一基準で定義、計測されているので、相対的貧困率は国際比較が容易だ。

相対的貧困が生み出す問題は、社会の不安定化や混乱を招くことだ。個人や家庭を問わず、一度貧困状態に陥ると、なかなかその状態から抜け出すことが難しくなり、豊かな人と貧しい人との格差が拡大し、差別や対立の原因となる。親の経済力によって子供の教育格差が生まれ、低学力の原因となり、貧困が親から子へと世代連鎖する。また、貧困家庭の子供は十分な栄養を摂取できないだけでなく、親との十分な会話もなく、孤独や不安などで、健全な成長が阻害される。社会的な常識や知識も身につかないために安定した収入が得られる仕事に就くことが難しく、貧困により犯罪にも走りやすい。令和三年の十七歳以下の子供の相対的貧困率は一一・五%だが、ひとり親家庭の貧困率は四四・五%と高くなっている。貧困による教育を受ける権利や機会の剥奪は、子供自身だけでなく、大きな社会的損失に繋がる。日本財団は、子供の貧困放置による経済損失は約四十二・九兆円にも達すると発表している。

### 貧困問題を直視せよ

スウェーデンは福祉国家として有名だが、十九世紀までは貧しい農業国家で、多くの若者が米国へ移住していた。そのため多くの高齢者が貧困に苦しんでいた。また、移民による人口減少が深刻化する中で、貧困に苦しんでいる家庭ほど出生率が低いことから、スウェーデンは貧困撲滅対策に力を入れた。具体的には、出産手当や児童手当の充実や公営住宅の供給や家賃補助制度、貧困家庭の子供への奨学金、保育施設の充実など多岐にわたる政策を実施した。わが国もこうした政策を参考に少子化対策に取り組んでいる。しかし、十分な成果を上げていないと言えない。それはわが国が貧困問題から目を背けているからだ。少子化の根源にある貧困撲滅にこそ取り組むべきだ。



▼量子力学は、この世界の基本的な姿を解き明かす基礎科学としてだけでなく、半導体を利用する電子機器の設計など、微小・微小な領域に関する技術の基盤として成立しています。現在の応用化学や技術において最も重要だと言われています。そして今、注目されているのが量子コンピュータ

### 量子コンピュータ先頭を走る日本

▼現在のコンピュータは古典コンピュータと言われています。量子コンピュータは、古典コンピュータでは到底実現しない計算速度を実現します。五年前に 구글 の開発した量子コンピュータの演算装置は、世界最速のスーパーコンピュータでも一万年かかる計算を、二

▼現状では、実用化の壁があります。一つは、超電導回路方式のために、マイナス二百七十三・一度の絶対零度近くの極低温環境を実現する「希釈冷凍機」が必要になります。巨大な冷凍機は今のところ存在しません。ところが、室温で動作可能な将来の汎用量子コ

ンピュータチップに必要なとなる高性能な量子光源(スカイーズド光源)を、東大とNTTが共同で開発しました。▼もう一つの壁が、計算誤りの多発です。量子コンピュータは量子と呼ばれる極小の物質の性質を使うため雑音などに弱く、計算中に生じる誤りを訂正する機能が必要で、東大などが共同研究で計算誤りを自

ら訂正する機能に必要な基本素子の開発に成功しました。▼わが国は、誤り耐性型大規模汎用量子コンピュータの実現に大きく近づいているようです。世界で最初に商用の量子コンピュータを開発すれば、さらに様々な研究や技術の進歩に繋がります。今、わが国の研究者は先頭を走っているようです。このままゴールしてほしいものです。

住まいを創る  
**周東建設(株)**

イシンホーム山口東

岩国市周東町下久原1349番地  
TEL 84-0116

ペティサロン  
**しばの**

光市大字岩田2493-1  
TEL 0820-48-4016 自宅 48-4168

**日本堂**

〒742-0035 山口県柳井市中央2丁目7番41号  
TEL・FAX (0820)22-0024

鉄、家電製品など回収します。

**大畑リサイクル**

代表 大畑 崇

岩国市由宇町356-1  
090-8363-2430

**中村商店**

宇部市幸町6-6

**立島一級建築設計事務所**

代表 立島 清作

山口県熊毛郡上関町室津  
TEL(0820)62-0598

洋品  
ファッションルーム  
**モア**

山口県熊毛郡布施町砂田  
郷土館前  
TEL 0820-52-2526



**みかん**

山口県周防大島町

おいしいお米

**杉村農園**

杉村 陽一

山口県柳井市伊陸  
TEL 0820-26-0645

〈天録時評〉

# 輸入に依存した食料政策の大転換を

## 輸入牛肉価格高騰で「買い負け」する日本

個人経営の焼き肉店の倒産が増えている。円安による輸入牛肉の高騰と、それにより、わが国の商社が米国産やオーストラリア産の牛肉を購入できない現状がある。これは、あらゆる食品で起こっており、多くの食品を輸入に依存しているわが国が今後、食料危機に陥る可能性を示唆しており、食料安全保障上の危機と捉えなければならぬ。農水産業を魅力ある産業とし、食料自給率を高め、輸入に頼らない食料政策に大転換すべきだ。

### 輸入肉の価格高騰

最近、個人経営の焼き肉店が相次いで倒産しているというニュースを目にする。昨年は、帝国データバンクが「二〇二三年一〜八月に発生した焼肉店の倒産は十六件。(中略)一〜八月の累計としては過去十年間で最多水準に迫る」というニュースを報じていた。今年も、状況がさらに悪化し、一〜六月の焼き肉店の倒産件数は前年同期比

二・五倍の二十件で、過去最多水準となったと発表している。

倒産の主要因は、ロシアのウクライナ侵略の影響を受けた原油高や円安などによる輸入肉の価格高騰だ。米国産の輸入カルビの価格は、新型コロナ前はキログラム当たり二千円だったものが、約六千円に急騰している。焼き肉や牛丼に使われる米国産牛バラ肉の国内卸価格は、今年の五月に前年同月比六三%増の千四百三十六円で過去最高値となっている。豚肉の輸入価格も高止まり状況となっている。

輸入肉の価格高騰を受け、大手牛丼チェーンでは品質保持と安定した供給を図ることを理由として牛丼の値上げを発表した。一方で、個人経営の焼き肉店のような中小規模の飲食店は、コロナ禍の時短営業や休業で大きな打撃を受けた後の輸入肉の価格高騰で経営環境が厳しくなり、倒産件数が増えている状況となっている。

わが国は、食料自給率はカロリーベースで約三八%と低く、中でも肉類はわずかに約二〇%の自給率である。餌や肥料を外国から輸入していることを考慮すれば数%とも言われ、ほとんどの肉を輸入に頼っている状況で価格が高騰すれば、中小企業などが経営難になるのは必至だ。今後、円安や異常気象の影響等で輸入肉の価格がさらに高騰すれば、国民の多くは日常的に肉を食べることができなくなってしまう。

### 買う力が低下

輸入肉の価格高騰による

割減となり、韓国と競合している状況である。また、豚肉も欧州産の国内卸価格が一年間で四割も高騰し、アジア諸国と競合する形になっている。牛肉をはじめとする畜産物だけではなく、イカなどをはじめとする水産物も買い負けている。世界的な需要の拡大や価格の高騰で、十分な量が確保できなくなるのは必ずだ。これまでのような輸入に依存しているわが国の食料政策の大転換が急務である。

### 飼料を自給

わが国のこれまでの農業政策は、平成十一年に改正した「食料・農業・農村基本法」で「食料自給率の向上」を定めていた。しかし、現実にはカロリーベースで四割弱の低い供給できる牛肉等の量も必然的に減り、焼き肉店などの経営が成り立たなくなる。

実際に、牛丼に使われる米国産牛バラ肉は、生産減少を理由に現地生産者の提示価格はこの一年間で三割上がっている。そのため、日本の輸入業者は、円安によるコスト増もあり、多く購入することができない。その結果、一〜四月の米国からの輸入量は前年同期比二

であらう。

わが国でも、国内の畑地や遊休地を活用した飼料生産などで飼料自給率を高めようと努力している農家がある。例えば、北海道では、地域の酪農家が共同で飼料作物の栽培を行う取り組みが広がっている。また、山形県では、飼料作物の栽培に適した地域の特性を活かしたり、遊休地を活用した飼料生産が進められている。このように、飼料を自給することは生産コストの抑制や経営の安定化を図ることにもつながる。また、独自の飼料を使った畜産は、生産物の品質向上やブランド化につながり、価値ある畜産物の生産を可能にする。

政府は今年五月に「食料・農業・農村基本法」を改正した。法律の基本理念に「食料安全保障の確保」を新たに加え、農産物や農業資材の安定的な輸入を図ることを盛り込んだ。しかし、輸入に頼る農政では海外との流通が途絶えた時の食料確保が困難になる可能性がある。農水産業を魅力ある産業とし、就労者を増やすことにより自給率を高め、輸入依存度を低下させる食料政策に大転換すべきである。

増もあり、多く購入することができない。その結果、一〜四月の米国からの輸入量は前年同期比二

<p>民間車検指定工場 各種車輦販売修理</p> <p><b>(有) 新生車輦</b></p> <p>〒742-0021 柳井市大字柳井北浜1番1号 TEL(0820)22-3100 FAX(0820)22-3130</p>	<p><b>NOEVIR</b></p> <p>ノエビア化粧品 柳井中央営業所 笹木 久恵 TEL 0820-28-0055</p>	<p><b>NOEVIR</b></p> <p>ノエビア化粧品 〒742-1105 平生町大野北 TEL090-2291-6139</p>	<p>日本の未来を切り拓く人材を育成します</p> <p><b>学習塾「令和の松下村塾」</b></p> <p>塾長 中塩 秀樹</p> <p>山口県岩国市由宇町港1丁目10-13</p>
<p>農薬・化学肥料を一切使用せず、有機肥料で栽培。</p> <p><b>大栄スイカ IN 伊陸 吾妹農園</b></p> <p>大きな目標・トリプル15</p> <p>①重量→15kg ②糖度→15度 ③着果数→15ヶ/株 の達成に向かって、日夜 研究を重ねています。</p> <p>柳井市伊陸</p>	<p>今年6月収穫 産地直送 産地直送</p> <p><b>69 11米</b></p> <p>山がある 川もある 田んぼがある 山がある 川もある 田んぼがある</p> <p>おいしい米</p> <p>(地の利を生かした伝統の栽培)</p> <p><b>寺西農園</b></p> <p>柳井市伊陸(伊陸天神の里) TEL 0820-26-0167</p>		<p>おいしい米</p> <p>(地の利を生かした伝統の栽培)</p> <p><b>寺西農園</b></p> <p>柳井市伊陸(伊陸天神の里) TEL 0820-26-0167</p>



第三回「慰安婦問題を巡る国際シンポジウム2024」

# 性奴隷や強制連行の嘘は学問的には決着

## 政治問題化した歴史論争の課題は根深い

日韓米3国の研究者が結集

【レポート】  
昨年の韓国での開催に続く三回目となる「慰安婦問題を巡る国際シンポジウム」(国際歴史論戦研究所主催)が七月十日、東京都永田町の星陵会館ホールで、日韓米の学者や研究者らが集まって開催された。慰安婦が性奴隷ではなく、日本軍による強制連行は無かったことはもはや学問的に決着したとされているが、いまだに韓国では慰安婦問題が小学校から教科書に載っており、米国の歴史学会は左派が主流で史実を無視した圧力がかかる実態が紹介され、政治化された問題の根深さが浮き彫りになった。(文責・編集部)

### 主催者挨拶

慰安婦像は嘘の象徴

杉原誠四郎会長



シンポジウムの開催にあたり、冒頭、日本・韓国・米国の国歌斉唱を行い、主催者を代表して国際歴史論戦研究所の杉原誠四郎会長が挨拶。

杉原会長は、歴史を巡る議論や研究が事実

に即さない非難と応酬があり、三国の親善を著し

### 基調講演

慰安婦問題は

現在の問題

西岡 力氏



麗澤大学特任教授で、

歴史認識問題研究会会長の西岡氏は「歴史認識問題としての慰安婦問題」と題して講演。まず、昨年九月、韓国ソウルでのシンポジウムに参加し、「日の丸を掲げ、君が代を歌い、涙が出た」「三

援をするが反論をしないという対応のまずさ、国連や米議会など国際社会で拡散する誹謗中傷など現代史の課題が複雑に絡み合った問題」と持論を展開した。

く妨げてきたが、近年韓国国内で史実でない研究を非難する運動が起こり、米国でも慰安婦が売春婦という史実が明らかにな

ったことを紹介。その上で「慰安婦像は、もはや嘘の歴史運動と歴史研究の象徴であり、その撤去をもって歴史研究の在り方をも正さなければなら

十年以上取り組んできて生きていた間に韓国で慰安婦問題で講演ができるとは思わなかった」「時代は変わるもの。生きて良かった」と述べた。

ソ連が崩壊し、中国が市場経済を導入し、共産主義理論や階級闘争論が限界にきたとき日本の反日左翼運動家は過去の歴史を糾弾する『反日砦』に立てこもった。一方、中国や北朝鮮は民族論に陥り慰安婦問題を取り上げざるを得なくなったとして、「日本が誠実に謝っていないからではなかった。謝れば解決すると期待して日本政府は謝ってきたが、事実に基づいて一步一步反論をしないと歴史認識問題は解決しない」「自由、民主主義、人権、市場経済、法の支配という普遍的な価値観があるという立場で、しかしその価値観は少しづつしか広がらないという考え方で、先進国に広がる反自国主義、反自民族主義と戦うべきではないか」と訴えた。

慰安婦問題は韓国に破滅的影響

李 栄薫氏



李承晩学堂校長の李氏は、元ソウル大学教授で日韓でベストセラーとなった『反日種族主義』の編著者として知られる。李氏は著書執筆にあたり、「既存の研究者たちが主張してきた強制連行説や性奴隷説にふさわしい、いかなる実証的根拠

も確認できなかった」として、「民間の娼妓(売春婦)がそうであったように、日本軍慰安婦も貧賤階層の親権者が斡旋業者から相当金額の前借金を受け、娘の慰安婦就業を承認した年季労働契約の結果で売春業に進出した女性たち」と結論づけた。そして、日本軍慰安婦運動は「国際的詐欺」だとして慰安婦少女像を撤去する運動に対して、韓国の政治と知性と言論が沈黙していることこそ慰安婦問題が与えた「破滅的影響」だと断じた。

真実を言い、書く

学問の基礎に戻ること

J.Mラムザイヤー氏



米国ハーバード大学ロースクール教授のラムザイヤー氏は「歴史問題と米国大学の問題」と題して講演。自身が二〇二〇年に慰安婦制度は性奴隷ではないとする学術論文を学会誌に発表したところ激しい攻撃を受けた。攻撃の起源は二種類で、一つは米国大学で勉強している韓国系の移民や学生で、基本的に仕方がな

い。問題は、米国の日本専門家といわれる学者たちで、論文を撤回させ、大学にラムザイヤー氏を処罰させようとした。そうした非寛容な傾向が人文学系にあり、解雇等が頻繁にあることを紹介。

米国の日本史研究者らは「日本の文献を読んでいない。それが、米国の実態」であり、「真実しか言わない、書かないのが学者として(いや、人間として)最も重要」「攻撃をされても絶対謝らないこと」と語った。



ラムザイヤー氏が性奴隷説を論破した名著

## 日本厨房株式会社

福岡県古賀市青柳1187-7  
TEL 092-410-1851 FAX 092-410-1861

## 株式会社 トライアルカンパニー

〒813-0034 福岡市東区多の律1-12-2

## 高山工務店

〒811-0117 糟屋郡新宮町上府538-3 TEL 092-962-2711

## プライムデリカ株式会社

〒811-3201 福岡県福津市八並268-1  
TEL 0940・43・7700

全登壇者からの提言

慰安婦問題のこれから

第二部では日韓米の六人の専門家がそれぞれ研究発表をし、続く第三部では、登壇者全員が「慰安婦問題のこれから」と題して発言し、今後の更なる連帯の必要性を確認した。発言の要旨は次の通り。

◎青山学院大学教授 福井義高氏

ラムザイヤー教授が言及された「一六一九プロジェクト」は正気かと疑う理論だが、権威あるNYタイムズが全面的に支援し米国言論界で有力な勢力になっている。植民地支配がいままで後も後を引く日韓関係は国際的に



見えて異常と言われていたが、今や世界標準になりつつある。日韓関係を収束させられれば世界史に對する大きな貢献になるのでは。

◎国際歴史論戦研究所 上席研究員 松木國俊氏

いまだに韓国の多くの人々は日本政府がかつて組織的、計画的に韓国の女性を二十万人も強制連行して慰安婦にして奴隷にしたと信じている。しかし、朝鮮における警察官はほとんど朝鮮人で、事実なら、命をかけても救いに行つたはず。それが、強制連行がなかった証拠。慰安婦問題は日韓関係を離反させようとする左翼勢力がでつち上げた嘘で、嘘を暴くシンポジウムは極めて有意義。

◎麗澤大学准教授 ジェイソン・M・モーガン氏

米国内では、被害者かどうかを基準に歴史を研究することが日常的になつてきている。アジアの歴史家の能力を認めず、被害者も嘘をつくことができ、歴史は複雑ということを忘れ

た米学会から追い出されたことは私にとって幸運だった。慰安婦問題の解決が良いきっかけとなつて、もつともつと歴史の真実を語れるようになればいいと思う。

◎落星台経済研究所 研究委員・李宇衍氏

私たちが韓国で慰安婦像の撤去を求める運動を始めた時には、このような行事ができるとは思ってもいなかった。韓国も変わる日が来ると思う。長期的には教科書を変え、短期的には言論を変え、支持勢力の結集と拡大が重要。「ラムザイヤー事態(韓国マスコミの攻撃)」に支持勢力をもつと糾合できなかったことを後悔している。韓国、日本、米国の識者をもつと強い連帯をもつて対処しなくてはいけないと思う。

◎国史教科書研究所 所長 金柄憲氏

今日は水曜日、ソウルの日本大使館前で正義連(旧・挺対協)が水曜デモをしたと思うが、不安な心で集会をしたはずだ。私たちがここでもつと大きなことをしているからだ。今や正義連は消えていく炎だが油を注いでいるのが教科書だ。教科書での慰安婦の嘘を止

めなければいけない。教科書の嘘を変えるため日本でも大きな声で叫んでいたきたい。「子供たちがかわいそうだ、嘘をつくな」と。

◎元延世大学教授 柳 錫春氏

今日、三国の同志の専門家と一日を過ごしたことに感謝している。なぜなら刑務所に入るところだったから。(名誉棄損罪で訴えられた)事件から五年が経ち、このように好転するとは思わなかった。正義連(旧・挺対協)が国連まで行つて、中国共産党、北朝鮮と組んで、全世界で詐欺を繰り広げていると知った。私たちが国連に行つて対抗活動をするべきだ。

◎J・マーク・ラムザイヤー氏

学問的な問題として慰安婦問題はほぼ解決したと思う。北朝鮮の関係も明らかになり、強制連行は無かつたと言える。関連した問題としては、筑豊などの石炭鉱業で労働者が強制労働で搾取されていたかを詳しく研究する余地はある。一方、米国の学者は当てにしない方がいい。馬鹿者と喧嘩するより無視すべき。最終的には真実が勝つ気がする。頑張るしかない。

◎李栄薫氏 日本軍慰安婦問題は韓国が作った嘘であり、どうして国家的嘘や国際的詐欺が過去三十三年間、われわれ韓国人を支配できたのか。ある国の政治と文化が、嘘と奇異の証言による感傷で支配される時、その国は文明化した国とは言えない。約百五十個の少女像がすべて撤去されるのに、今後三十年間は必要ではないかと思う。反日感情は非常に深くなかなか解消できず北朝鮮と中国も同じ。今の歴史教育をやめると法律訴訟をする覚悟で準備をしたい。

◎西岡 力氏

二〇一九年、韓国で『反日種族主義』の本が出て、李宇衍博士が私の

教科書問題は まだ終わっていない 藤岡信勝氏 最後に、国際歴史論戦研究所上席研究員の藤岡信勝氏が挨拶。一番印象に残った言葉として西岡氏の「こんな日がくるとは思わなかった。生きていてよかった」を挙げ、全く同感として積み重ねの大切さを強調した。また、事実関係でショックを受けたものとしては、

まとめ

教科書問題は まだ終わっていない

藤岡信勝氏

最後に、国際歴史論戦研究所上席研究員の藤岡信勝氏が挨拶。一番印象に残った言葉として西岡氏の「こんな日がくるとは思わなかった。生きていてよかった」を挙げ、全く同感として積み重ねの大切さを強調した。また、事実関係でショックを受けたものとしては、

慰安婦に関する本を翻訳するといふので、狂ったのかと言った。しかし、日本の保守派が嘘と三十年間戦ってきたことを韓国の保守派が知ることは自分たちが受けるマイナスよりも大きいからと言われ翻訳をしてもらった。私は、生きていく間に韓国語でしかも慰安婦に関する私の本が翻訳されるとは思っていなかった。拉致問題でも、北朝鮮が日本人を拉致したという論文を書く脅迫状が来て、社会からは無視されたが、六年後、家族会ができ、運動をして北朝鮮が拉致を認めた。真実は強い。しかし何もしないと動かない。ゼロと一は違う。一を二に、二を五にしていく。頑張ろう。

Advertisement for Cut Salon Yoshimura. Includes contact information for Takuma Kogyo Store, representative Takeda Kenji, and address in Fukuoka. Phone: 0940(42)1169.

Advertisement for Bangle Collagen. Features a cartoon character 'Super Gen' and text describing the product as a tasteless, odorless powder that dissolves in coffee or yogurt. Price: 3,240 yen (tax included) for 30 packets, 10,800 yen (tax included) for 100 packets.



# 選択的夫婦別姓は早期に導入すべき?

## 公序良俗を守る観点から 同氏制の維持が望ましい

Q: 自民党が七月十八日に選択的夫婦別姓を含む「氏制度のあり方に関する検討ワーキングチーム(WTC)」の会合を開いたとの報道を見ました。経団連が六月に、夫婦別姓の早期実現を求める政府への提言を発表したことが影響していると思えます。選択的夫婦別姓の導入の動きについてどのように考えればいいのでしょうか。

### 「選択的夫婦別姓」を 目指す?

経団連は六月十日に「選択的夫婦別姓のある社会の実現を目指す」という提言書をまとめました。

冒頭の「はじめに」には、「ダイバーシティ(多様性)、エクイティ(公平性)、インクルージョン(包摂性)(DEI)はイノベーションの源泉であり、社会・経済のサステナブルな成長に欠かせない要素である」とも、先行き不透明な時代の中で、企業のレジリエンスを高めるうえで必要不可欠である」と記しています。まさに「DEI」が時代の趨勢であり、結婚時に夫婦いずれかの姓を選択しな

ない」としているのも、取引内容に制限はあるものの昨年九月時点で銀行の約七割、信用金庫の約六割が旧姓名義による口座開設に対応しているなど不便や不利益の解消は着実に進んでいます。

### 共同参画基本計画は 通称使用の拡大明記

経団連の提言書の中に「旧姓の通称としての使用」の推進にも言及し、国家資格等でも婚姻前の姓(旧姓)の併記が可能になるなど通称使用が拡大されてはいるが、「旧姓併記を拡大するだけでは解決できない課題も多い」とし、具体的事例を列記しています。

確かに、結婚して改姓した場合の不利益や不便を解消するための改善策を講じることは必要ですが、トラブル事例で挙げている「多くの金融機関では、ビジネスネームで口座をつくることができ

資格や免許等で資格取得時から旧姓が使用できるものが三百十一件で、旧姓が使用できないものはゼロ件でした。さらに今後は国・地方一体となった行政のデジタル化などで引き続き通称使用の拡大や周知に取り組みしています。

### 共同参画基本計画は 通称使用の拡大明記

経団連の提言書の中には、政府は「第五次男女共同参画基本計画」(二〇二〇年十二月閣議決定)において、夫婦の姓に関する具体的な制度のあり方について「国民各層の意見や国会における議論の動向を注視しながら、司法の判断を踏まえ更なる検討を進める」と記載している、としています。しかし、同じ基本計画には、「婚姻により改姓した人が不便さや不利益を感じることをないよう、引き続き旧姓の通称使用の拡大やその周知に取り組み」と明記しています。

それに伴い、内閣府は各府省庁に旧姓使用の現状調査をしており、国家

氏」となります。数次の内閣府調査でも、親子別姓となることに、親も子供も六割超が反対の意見を示しています。

### 夫婦別姓は 必然的に親子別姓

「選択的夫婦別姓は、選択したい人が選択するのだからいいのでは」との意見もあります。しかし、それは大人の理論であり、夫婦別姓となれば必然的に子供にとってはどちらかの親と「親子別

氏」となり、必然的に親子別姓とならざるを得ないという話ですが、協議がまとまらなければどうするのでしょうか。家庭裁判所に決めてもらうという案もあるようですが、家庭裁判所はどのような基準で判断するのでしょうか。複数の子供がいる場合には、兄弟姉妹で別姓となるのでしょうか。

外国もそれぞれに文化的背景があります。制度ですから利点、欠点があるのは当然で、別姓導入によつてすべての不便や不利益が解消されると思ふのは極めて安易で近視眼的と言えます。

### 自民党が 保守政党ならどう

三年前の自民党の「氏制度のあり方に関する検討ワーキングチーム」の会合では結論までは示さなかつたものの、具体的な制度を考える前提として、①わが国の戸籍制度を大切に、これを維持する、②家族を思う国民の気持ち大切に、子供に不利益が生じないように十分配慮する、との二つを示しており、極めて妥当な内容と言えます。

夫婦別姓導入推進の理由に、「夫婦同姓を法律で義務づけている国は日本だけだから」との意見があります。他国と同制度である必要はなく、諸

<p><b>株式会社 高岡塗装</b></p> <p>代表取締役 高岡隆史</p> <p>〒861-3511 熊本県上益城郡山都町入佐3096 TEL 0967-72-1473 Fax 0967-72-4533 携帯 09031924230 ✉ urutora-takaoka@nifty.com</p>	<p><b>J &amp; B 企画</b></p> <p>本社：神奈川県大和市 支店：八王子・相模原</p>	<p>写真家 渡邊裕一</p> <p>〒755-0024 山口県宇部市野原1-6-1 tel.090-3300-9686 fax 0836-39-5520 e-mail:info@geibundo.com website「芸文道」www.geibundo.com</p>	<p>プライベートサロン ヘッドスパ専門店&amp;高濃度水素吸引パー</p> <p><b>ヘッドスパB.N</b></p> <p>0833-41-2955 山口県下松市新川3-4-1 http://www.head-spa-bn.com</p>	<p>株式会社 <b>ダイワ建設</b></p> <p><b>Daiwa</b> construction Ltd.</p> <p>代表取締役 社長 <b>梅村 幸二</b></p> <p>〒503-0116 岐阜県安八郡安八町大森424-1 TEL(0584)64-4105 FAX(0584)64-4352 URL:http://www.daiwa-k.com/</p>	<p><b>キタムラガラス</b></p> <p>北村 浩二</p> <p>下関市勝谷新町</p>
<p>税理士法人 名古屋 <b>トラスト会計</b></p> <p>代表社員 税理士 奥野 賢二</p> <p>〒460-0002 名古屋市中区丸の内2-6-21 アクセス丸の内ビル9階</p>	<p>お風呂 台所屋 <b>ODY</b></p>	<p>国産和牛肉専門店 お肉のむらた</p> <p><b>有限会社 むらた</b></p> <p>岩国市元町3丁目11-15 TEL(0827)21-1979(代) FAX(0827)21-1129</p>	<p><b>渡辺農園</b></p> <p>渡辺 敬和</p> <p>静岡県富士市原田1028</p>	<p>大阪国際総合法律事務所</p> <p>弁護士 産業医 Ph.D 労働衛生コンサルタント 中小企業診断士 MBA</p> <p><b>藪本 恭明</b> (大阪弁護士会)</p> <p>大阪市西区靱本町1-6-10 本町西井ビル5階 TEL 06-6446-1123</p>	<p>大阪国際総合法律事務所</p> <p>弁護士 産業医 Ph.D 労働衛生コンサルタント 中小企業診断士 MBA</p> <p><b>藪本 恭明</b> (大阪弁護士会)</p> <p>大阪市西区靱本町1-6-10 本町西井ビル5階 TEL 06-6446-1123</p>

〈天録時評〉

# 自由社の歴史教科書から学ぶ⑤ わが国の歴史に 誇りが持てる人物記述



わが国には、それぞれの時代において政治だけでなく、経済や文化の発展に尽力した先人たちがたくさんいる。その先人をしてだけ多く取り上げ、具体的に記述し、その業績に心をこめて持てるように工夫されているのが自由社の歴史教科書だ。今回は、特に江戸時代から明治時代において業績を残した人物について紹介する。

## 『古事記』の解説

本居宣長は、江戸時代の国学者、文献学者、医師で、解説不能に陥っていた『古事記』の解説に成功し、『古事記伝』という書物を著した人物である。中学校の歴史教科書では、すべての出版社が取り上げている。東京書籍では「本居宣長は『古事記伝』を著し、国学を大成しました」と記述しているように、国学の大成者として紹介されている。しかし、本居宣長の大きな業績の一つである『古事記』の解説に、より日本人の考え方を明らかにしたその意義についてまで触れていないものが多い。

自由社の歴史教科書では、本居宣長について「『古事記』などの日本

## 誇りが持てる人物記述

上げていないか、名前を紹介する程度だ。

一方で、自由社の歴史教科書は「明治憲法草案を書いた井上毅」と題する人物コラムを掲載している。その中で、憲法草案を作成する際、井上毅は「憲法は君主の命で政府が定める欽定憲法とする」ということを提言し、「第一条では日本という国の有りよう(国体)を

## 道徳と経済を統一

示すべきだと考えました。そして、国体とは何かを知るため、井上は『古事記』をはじめ日本の古典を徹底して読み込みました」と記述している。井上毅が、日本の伝統を活かした西洋とは異なる立憲君主制の確立に努力したことが学べる記述となっている。

## 道徳と経済を統一

洪沢栄一は、国立銀行の創設や約五百の株式会社の創設・運営にかかわり、日本の資本主義経済の元祖となった人だ。また「道徳経済合一説」を

唱え、日本独特の実業家の形を築いた人である。ほとんどの歴史教科書は、洪沢栄一を紹介している。しかし、本文中ではなく、注釈で「日本資本主義の父」と紹介する記述が多く、「道徳経済合一説」を唱え、公共心を重んじ、儲けたお金を社会に還元する理想の実業家を築いたことは触れられていない。

語と算盤』の考え」という見出しの項で、「実業家の仕事を単なる金儲けとは考えませんでした。人としての信義を重んじる道徳心を実業家に求め彼らに論語の教えを語りました」と記述し、信用を大事にし、道徳と経済を統一し、公共心を重んじる日本の実業家の在り方が作られたことを学べるようになっていく。

一方、自由社の歴史教科書は「日本の実業家の伝統をつくった洪沢栄一」と題するコラムで、洪沢栄一の業績を具体的に紹介している。「論

いずれにせよ、経済や文化の発展に尽力した先人たちの業績を具体的に学べ、わが国の歴史に誇りが持てるのは、自由社の歴史教科書である。

## 役立つ最新用語⑦

# サイバー攻撃を未然に防ぐ 「能動的サイバー防御」

## 「能動的サイバー防御」

現代のわれわれが古文を読んで、昔の日本人のものを考えることができるのは、本居宣長の業績があつてこそだ。自由社の歴史教科書は、そうした本居宣長の偉業を詳しく学ぶことができると記述となっている。

## 憲法草案を作成

井上毅は、幕末から明治期の政治家で、大日本帝国憲法起草者の一人である。しかし、自由社以外の歴史教科書は、取り

このようなサイバー攻撃を未然に排除し、サイバー攻撃が発生した場合の被害の拡大を防止するため、アメリカやイギリスなど多くの国で、政府が平時から通信を監視しています。基幹インフラへの攻撃などの兆候を探り、兆候段階で相手のシステムに入り無害化する「能動的サイバー防御」が導入されています。わが国においても導入が検討され始めました。

近年、インターネットなどのネットワークを介し、パソコンやスマホなどの情報端末に対して、金銭や個人情報などを盗んだり、システムの機能を停止させて、多額の金銭を得ることを目的としたサイバー攻撃が脅威となっています。特に、二〇二二年から二〇二三年にかけて、世界中で重大なサイバー攻撃が多発し、企業や政府機関に多大な被害をもたらしました。

政府は「能動的サイバー防御」で、攻撃元と疑われるサイバーなどをいち早く検知するため、普段から民間事業者などが扱う通信情報を収集する仕組みを構築する計画です。運用の際には、集めた情報の目的外使用が行われないよう監視するため、独立性の高い第三者機関を設けることを検討しています。

収集する情報の範囲を巡っては、政府内で海外

との通信情報に限定するべきだという指摘や、国内も含めたすべての情報を対象にする必要があるとの指摘もあります。憲法が保障する「通信の秘密」を最大限に尊重しつつ、通信情報を活用する体制を構築することが課題となっています。

しかし、憲法第二十一条に定められた「通信の秘密」の中には電子メールも含まれます。常時、通信を監視し、相手のサイバーに侵入して、サイバー攻撃を無力化するためには、憲法改正が合法化のための特別立法が必要です。

宿泊業・飲食業・土産物開発

# Bella Cuore

株式会社

広島県廿日市市福面3丁目4-3 TEL 0829-56-3133

# 福田農園

下関市菊川町

# 長岡工業

長岡美智子

山形県西置賜郡飯豊町大字中824  
TEL・FAX(0238)74-2411

住宅型有料老人ホーム メゾン・ド・ビーンズ

# Maison de Beans

代表取締役 奥野 直子

〒453-0032  
名古屋市中村区塩池町3-9-27  
TEL(052)414-5140 FAX(052)414-5127

伊藤 信一

# 伊藤石材店

長野県小県郡長和町大門2622-2  
自宅 TEL(0268)68-2156  
FAX(0268)68-2066  
携帯 TEL 090-1533-0124

『湧泉』第9号「子育て四訓」

◆問題行動の背景に愛情不足や親子の分離不安があり、いわゆる、親や社会に対する「甘え」がある。しかし、そうした子供たちに「甘えるな」と言ってみても、そうせざるを得ない過程を経てきている。親としても教師としても社会としてもそこに目を向けることが必要であり、「形態は違っても親子の関係を見直す必要がある」との思いが募っていった。(本文より)

●申込先 (株)日本時事評論社 電話050-3532-5152 FAX083-928-1113

熊本県知事許可(般-29)第18421号

# UK上田建築株式会社

代表取締役 上田 裕一

〒866-0014  
熊本県八代市高島町4068-5

# 長 幸 丸

日本の肖像 110

泰然自若、不動の名経営者

# 毛利敬親 (上)



## 十八歳の若さで藩主の座に就き

### 老学者・村田清風と共に長州を動かす

歴史家 鈴木 旭

「維新回天」を成し遂げ、明治維新への道を開いた長州藩藩主毛利敬親の名を知る人は少ない。幼少期の天災や親の死などの大災難を乗り越え、弱冠十八歳にして長州藩主となり、村田清風と共に藩を建て直す。彼こそは幕末から明治に至る激動期を牽引した長州藩の総取締役であり、尊王の志士として活躍した長州藩士を、いわば役者として取り仕切る総元締めであった。

#### 「そうせい侯」

毛利敬親という男。周防・長門両国に跨る大藩長州藩を領有する毛利家第十三代当主であるが、知らない人が多い。天保八年(一八三七)から明治二年(一八六九)の三十二年間、幕末維新の真只中を長州藩の主導者として多難な政局を切り抜け、維新回天の大業を成し遂げた実力者であったと言つてよい。山口県発行の『長州藩幕末維新の群像』(平成三年四月)によれば、敬親の生涯は実に「生きた維新史」であったという。

同時代に「幕末の四賢侯」として勇名を馳せた薩摩の島津斉彬や土佐の山内容堂、宇和島の伊達宗城、そして、越前の松平春嶽らの派手な活躍ぶりと比較されるが、敬親は表に顔を出さず、地味な形で動いてきたために目立たない。その分「凡庸な君主」と評価されてしまった。実際、家臣の進言があれば必ず耳を傾け、了承すれば一言「そうせい」と手短かに答える事が多かったために『そうせい侯』と呼ばれるようになったのである。

まるで意見を異にする左右どちらにも与せず、責任を取らない無能な君主の代名詞にされているのであるが、果たしてそうだろうか。吉田松陰や高杉晋作、伊藤博文、大村益次郎、山縣有朋らの傑出した人物を世に送り出しただけでなく、対立する派閥の領袖さえも局面に応じて使い分ける懐の深さ、幅広く大きな度量があった。だからこそ、激動期を乗り切れたと言えなくもない。

#### 大悟の覚悟

敬親が長州藩主に就任したのは弱冠十八歳の時であるが、それまでの十八年は、決して順調且つ安定したものではなく、波乱万丈の将来を暗示したようなものだった。そこで藩を経営する才覚が養われ、大きな度量が養われたのかもしれない。

敬親は、文政二年(一八一九)に宇部領主福原房昌の嫡男として出生する。父房昌は長州藩第七代藩主毛利重就の孫であるが、家臣福原家に養子縁組したため、その子敬親としては傍系の血脈を継ぐ福原家の嫡男であったが、敬親誕生の翌年、父房昌が毛利家に復帰。藩主斉熙の養嗣子になって毛利教元と改名(後に斉元と改名)。敬親も自動的に毛利一族に列する事となるのだが、父教元が長州藩主となって間もなく、予想外の大災難に

出会った。天保七年(一八三六)に、萩城下が大洪水(申年の大水)に見舞われ、敬親が居住する別邸南苑邸も激流に飲み込まれ、甚大な被害を受ける。復旧する間もなく、父斉元が病没。代わって毛利斉広が第十二代藩主に就任するが、わずかひと月足らずで病没。相次ぐ大災害と藩主の病没は藩経営に大きな打撃となる。

その時、敬親は田安徳川家から養子縁組の誘いがあったのだが、それを断り、翌八年、毛利宗家の家督を相続。長州藩第十三代藩主に就任したのである。最悪の事態、最悪の環境下で藩主に就任したのであり、真つ先に取り組む課題が財政再建を柱とする藩の再建であった。そのために本拠萩城に入城し、最初に出会った人が村田清風だったのである。

#### 村田清風との出会い

村田清風は九代藩主斉房以来、三十年近い間、三代の藩主に仕えてきた古参の重役であるが、古いだけではなかった。誠実かつ剛毅であり、時代の流れを見通す卓見の持ち主であった。新しい経世家であったと言つてよいであろう。

当時の長州藩は、毛利氏が関ヶ原の合戦で敗北し、中国地方の約百二十万五千石から周防・長門二カ国の約三十六万九千石に減封されたことにより、藩財政は非常に苦しかった。そこで、財政再建のために「防長四白」と呼ばれた米・紙・塩・蠟の生産に取り組みできた。しかし、農民が商品生産のうま味を知り、金を蓄え始めると脱農する者が出てきたので、藩当局が均田政策と専売制に着手すると農民一揆が勃発した。

一揆は周防の防府から三田尻、宮市に波及し、山口、小郡、大島、舟木など瀬戸内海に伝搬し、長州全域に広がった。藍玉や綿の取扱い役所や村役人を襲撃し、米の入札や富くじ興行の廃止、村役人の公選要求を掲げ、徳山や長門、長府まで飛び火した。この時、一揆の前に立ち塞がり、涙を流し「鎌倉以来六百年、芸来(関ヶ原合戦以前)三百年之御家と御国を百姓蹴立候口惜さ之事」と齒噛みしながら一揆の要求を飲み込み、必死の覚悟で改革に取り組んだのが村田清風であった。

まず「防長四白」の専売、藍の統制を廃止し、綿と木綿織物の流通を自由化した。また下関に越荷方(貿易会社)を設置し、商業奨励策を採用。「人材登用」や「言路洞開」を呼び掛けたので官民双方の協力関係が生まれ、中野半左衛門、白石正一郎ら民間豪商との繋がりができた。農民一揆は解散し、逆に豪農豪商や村落社会の支配層を基盤とする改革派勢力が育ってきた。新しい長州はこうして敬親と清風を軸として動き出す。

ホットスタンプ

**イワサキ**

〒362-0064  
埼玉県上尾市大字小敷谷1171番地5  
TEL(048) 725-1854

**松野果樹園**

長門市

椎茸原木・しきび  
生産販売

**大林農園**

山口市 徳地 堀

ハムのことなら

**福留ハム**

**アイルランドダンサー**

集合住宅賃貸  
学研グループ サービス付高齢者向け住宅  
学研ココファン 金沢泉が丘

**宮野 榮子**

金沢市金石通町4番13号  
携帯 090-6815-5575

**岡田建設株式会社**

〒753-0241  
山口市大内岡田三丁目18番3号  
電話(083)924-8255番  
FAX(083)932-3050番

**楽R天**  
TCHIBA

美髪コスメティックス  
業務用シャンプー&  
トリートメントを特別価格で!  
下記よりお問い合わせ下さい。

海上自衛隊  
潜水艦に採用!

**国防最前線の隊員のみなさまの足元を守ります**

究極の滑り止め板  
**くつ底キャッチャー**

株式会社 **伊藤**  
くつ底キャッチャー Q検索

ユーザーのニーズに即応し  
板金総合技術で応えます

**株式会社 アリギス**

代表取締役 須田 耕司

群馬県前橋市天川大島町1214  
TEL(027)263-2765(代)  
FAX(027)261-2879